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Previsão do Tempo

Fonte: Tempoagora
Loteria

Fases da Lua
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0 mm

SEX

MÁX.

MÍN.

20º
2°

0 mm
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27/7/2021 - 14h

1° Prêmio -  0.980
2° Prêmio -  2.157
3° Prêmio -  2.307
4° Prêmio -  2.328
5° Prêmio -  0.320
6° Prêmio -  8.092

27/7/2021 - 18h

Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Minguante
31/7 a 7/8

Cheia
23/7 a 30/7

NOTAS

Ipês abortam 
as folhas no frio

RETRATO COTIDIANO

Folhas dos Ipês da Av. Brasil e da Rua Três 
de Outubro se espalham pela pista e os pas-
seios públicos, elas são sensíveis a variação da 
temperatura e a planta se prepara para os dias 
frios. A cena cotidiana desta semana permite 
observar o amontoado delas. Como consequ-
ência, percebemos o valor do trabalho diário 
de pessoas como a Priscila e D. Catarina, elas 
são mãe e filha e nesta época de inverno têm 
trabalho extra. 

D. Catarina desempenha esta função há 
cerca de 20 anos. Ela divide o trabalho com a 
filha que faz o mesmo serviço, há menos tem-
po, são seis anos ao todo, mas ela fez um in-
tervalo para exercer a maternidade. Na manhã 
de terça-feira, dia 27, o movimento das vas-
souras era intenso para deixar as calçadas e o 
acostamento da Av. Brasil mais limpo. 

Priscila lembra que na época da florada os 
ipês também dão trabalho, inclusive uma das 
imagens da Av. Brasil, que está na memória 
dos moradores, é o passeio público coberto 
pelo amarelo das pétalas das flores, que tam-
bém duram pouco tempo e vem ao chão. 

A queda das folhas iniciou com mais inten-
sidade depois de uma onda de frio registrada 
na semana passada o nova onda de frio que 
inicia hoje deve acelerar ainda mais o proces-
so. 

As plantas das regiões temperadas e que perdem 
as folhas, geralmente nos meses mais frios e com 
pouca chuva, no outono e inverno, em botânica, são 
chamadas de caducifólias, caducas ou decíduas.

É a forma que as plantas encontram para não 
perder água pelo processo de transpiração, pelas 
folhas. Às vezes ficam só os galhos e o caule. Desta 
forma elas armazenam a água sem perder pratica-
mente nada pela evaporação.

A florada dos ipês inicia em agosto ou setembro 
e com os ramos, praticamente sem folhas, valoriza 
o colorido que aparece e oportunizando um espetá-
culo de cores todos os anos, mas inevitavelmente, 
também deixa os passeios coberto de suas flores. 

Foto: Marcos Demeneghi

Av. Brasil

Rua Três de Outubro

VACINAÇÃO COVID-19
Com 59% da população vacinada com a primei-

ra dose e um pouco mais de 28% com as duas apli-
cações contra a Covid-19, Santo Ângelo continua 
com a antecipação da vacina. 

Na última terça-feira, dia 27, das 8h às 11h, 
no CTG Os Legalistas, foi realizada a aplicação da 
dose dois do imunizante CoronaVac para morado-
res agendados até o dia 27 de julho. 

NA PRÓXIMA SEXTA-FEIRA, DIA 30, 
das 8h às 11h, no CTG Os Legalistas, ocorre a va-
cinação da dose dois da AstraZeneca em todas as 
pessoas que têm a segunda aplicação agendada até 
o dia 20 de agosto. Quem não pôde realizar a imu-
nização na última sexta-feira (23) também poderá 
comparecer neste dia.

PRÓXIMAS AGENDAS - Com a chegada de 
novas remessas de vacinas da primeira dose pre-
vistas para o decorrer da semana, a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde deverá anunciar novo cronogra-
ma de imunização. 

ADMINISTRAÇÃO DE SANTO 
ÂNGELO PEDE O PRÉDIO DO 

ANTIGO BANRISUL 
O prefeito Jacques Barbosa recebeu na terça-

-feira, dia 27, a visita do deputado estadual Ga-
briel Souza (MDB), presidente da Assembleia Le-
gislativa. No encontro, eles trataram de questões 
de interesse do Município, em especial relativas à 
dívida do Governo do Estado com Santo Ângelo.

Jacques lembrou que o Estado possui com 
o Município uma dívida que ultrapassa os R$ 4 
milhões referentes a programas de saúde. Esses 
débitos vem desde 2014 e o atual governo esta-
dual sequer empenhou e nem faz a correção dos 
valores. Uma das alternativas para Santo Ângelo 
receber parte desse valor é o recebimento em do-
ação de imóveis do Estado.

O chefe do Executivo expôs ao deputado que 
o Município tem interesse no prédio que abrigava 
a agência do Banrisul, localizado na Avenida Bra-
sil, onde hoje funciona a farmácia da 12ª Coorde-
nadoria Regional de Saúde. Uma alternativa pro-
posta pelo Governo Municipal é que a 12ª CRS 
passe a ocupar o atual prédio do Senai, na Aveni-
da Sete Povos. Esse imóvel ficará desocupado em 
dezembro e pertence ao Estado. “Nesse local po-
deria ser instalada toda a estrutura da Coordena-
doria de Saúde, que hoje paga aluguel, incluindo 
a farmácia, liberando a cedência do prédio do an-
tigo Banrisul para o Município”, acentuou, acres-
centando que devido a problemas na estrutura do 
atual prédio da Prefeitura, o Município terá que 
alugar um outro imóvel para instalar secretarias 
e departamentos.

O pedido de Santo Ângelo já está formaliza-
do na Seção de Patrimônio do Estado e necessita 
que a Secretaria Estadual de Saúde aceite. Jac-
ques disse que já manteve contatos com a secre-
tária estadual Arita Bergmann sobre o assunto. 
Gabriel disse que irá agendar uma audiência com 
Arita para a próxima semana para que o assunto 
seja tratado.

A reunião foi acompanhada pelos secretários 
municipais de Planejamento Urbano e Habitação, 
Vinicius Makvitz e de Saúde, Flávio Christensen; 
assessor de Gabinete, Hasadias Amaral da Silva; 
assessora do deputado federal Osmar Terra, Nara 
Damião e o assessor do deputado Gabriel Souza, 
Fernando Machado.
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CLIMA/TEMPO

Geada nos campos do Rio Grande do Sul

O noroeste gaúcho está entre as 
regiões do estado que mais serão 
impactadas pela sensação de frio

Ar polar toma conta de Santo 
Ângelo nesta quarta-feira

Massa de ar polar de grande intensidade já ingres-
sou no Rio Grande do Sul no final de terça-feira, dia 
27, e Santo Ângelo deve registrar a temperatura mais 
baixa do ano. Para quinta-feira, dia 28, estima-se o 
registro de temperaturas negativas na casa de -2° C 
no município. 

Por conta deste fenômeno meteorológico, existe 
a perspectiva de frio extremo em algumas regiões do 
estado, neve, geada e geada negra, congelamento e 
ainda sensação térmica excepcionalmente baixa fora 
do comum. 

O frio deve ser persistente e continua nos primei-
ros dias de agosto. Em Santo Ângelo a onda de frio 
mostra sua face mais gelada na quinta-feira, mas de-
pois disso, continua atuando e acompanha a rotina 
dos moradores no início da próxima semana. 

VENTOS NO LITORAL
Ainda por conta da mudança de temperatura, 

a Marinha do Brasil, por meio do Centro de Hidro-
grafia da Marinha (CHM), informou a passagem de 
um sistema frontal que poderá provocar ventos de 
direção Oeste a Sudoeste, com intensidade de até 100 
km/h (55 nós), na faixa litorânea entre os estados do 
Rio Grande do Sul e de Santa Catarina, ao sul de La-
guna, nesta manhã. 

Os ventos associados a esse sistema meteorológi-
co poderão provocar agitação marítima, com ondas 
de direção Sudoeste a Sudoeste, com até 6,0 metros 
de altura, em alto-mar, na faixa litorânea entre os es-
tados do Rio Grande do Sul e de Santa Catarina, ao 
sul de Laguna, entre a manhã do dia 27 e a noite de 
28 de julho. 

FRIO CHAMA A ATENÇÃO NA REGIÃO DE 

SANTO ÂNGELO
A MetSul destaca que o frio deve chamar atenção 

pela intensidade em áreas mais continentalizadas e 
distantes do campo de influência de vento e nuvens 
do ciclone como o Noroeste gaúcho, o Oeste catari-
nense, o Sul do Mato Grosso do Sul e o Paraná que 
terão mínimas muito baixas.

Mesmo com a presença do sol, as tardes devem 
ser de temperatura máxima baixa entre a quarta-feira 
e sexta, sequer chegando aos 14ºC em muitos muni-
cípios da região. A presença de nuvens, ademais, em 
alguns dias pode fazer com que algumas cidades de 

maior altitude tenham temperatura negativa ou perto 
de 0ºC durante todo o dia entre quarta e quinta, em 
particular nos Campos de Cima da Serra e no Planal-
to Sul Catarinense.

GEADA MUITO AMPLA
A intensa massa de ar frio deve trazer geada em 

grande parte do Centro-Sul do país nesta semana, 
especialmente entre terça e quinta-feira, quando o ar 
estará mais frio e seco sobre a região. Deve gear na 
grande maioria dos estados do Sul, Centro-Oeste e do 
Sudeste do Brasil neste evento polar.

Foto:  Arquivo /MensageiroESPORTE

Com uma carga total de 12 ho-
ras, o curso terá aulas teórico-prá-
ticas acerca dos princípios do trei-
namento esportivo, periodização 
do treinamento e tipos de treino, 
além de tarefas práticas no final do 
curso, a partir de um plano de trei-
namento pessoal.

De acordo com o cronograma, 
dia 7 de agosto, das 14h às 18h, 
será ministrada aula teórica “Prin-
cípios do treino esportivo”; dia 

8 de agosto, das 14h às 18h, aula 
teórica “Periodização do treino de 
ciclismo” e “Tipos de treino aplica-
do ao ciclismo”; dia 15 de agosto, 
das 13h30 às 17h30, aula prática 
“Tipos de treino aplicado ao ciclis-
mo”.

Coordenado pelo professor 
Uberti Messina, o curso poderá ser 
pago com cartão, em três parcelas 
de R$ 47,33. Mais informações: 
messinauberti@gmail.com.

URI oferece Curso de 
Ciclismo/curta duração
No período de 7 a 15 de agosto, será ministrado 
na URI Santo Ângelo o Curso de Ciclismo,  na 
modalidade curta duração.

Ciclista na Av. Venâncio Aires em Santo Ângelo - Foto Ilustrativa

Foto: Marcos Demeneghi



4 Quarta-feira, 28 de julho de 2021

A diretoria do Clube  Gaúcho, presidida pela dinâmica 
Marilise Voese, está voltando a realizar eventos na sede 
social clube. E o primeiro evento é o BRUNCH ESPECIAL 
DE DIA DOS PAIS, definido para dia 8 de agosto, das 10 às 
14 horas, no Salão Nobre do Palácio Metálico.

Lembrando que brunch é uma refeição servida entre 
o café da manhã e o almoço. E costuma substituir ambas 
refeições. O termo brunch é formado pela junção das 
palavras breakfast (café da manhã) e lunch (almoço) e 
normalmente é realizado aos domingos, feriados ou datas 
comemorativas, quando se reúne a família.  

Este evento foi aprovado pelos órgãos competentes! E 
os convites - limitados em 150, podem ser adquiridos na 
secretaria da sede social ao custo de 50 reais para sócios!

BRUNCH DIA DOS PAIS!

HAPPY BIRTHDAY
A festejada maquiadora Minéia Bertê Meneghetti, que agora 

divide seu tempo pilotando a “Santa Sopa - Caldos e Antepastos”, 
com sua irmã Rafaele, amanhã, 29, vai ser o centro das atenções, 

principalmente de seu marido Maurício, filho Guilherme, nora 
Valéria, demais familiares e amigos. O motivo? A sua troca de 

idade. À amiga Minéia, parabéns e sucesso sempre!

Foto: Vick Almeida
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Na última segunda-feira, dia 26, LETÍCIA STRINGUINI 
FRAGA - dinâmica e competente gerente do Sicredi, 
em Santa Rosa, festejou o seu aniversário. Também 
na segunda, dia 26, foi a vez da confeiteira de mão 
cheia, que faz doces maravilhosos e super requisitados, 

MICHELA MEDEIROS SASSI - leia-se Michela Doces ouvir o 
tradicional “parabéns à você”. E ainda na segunda-feira, dia 
26, que também inaugurou idade nova foi a EMANUELLE 
KERBER VIERA, conceituada mestre e especialista em 
Biomedicina Estética, na Clínica Vieira. Ontem, dia 27, 

quem acrescentou mais um ano em sua vida foi a super 
querida - LUIZA DIEGUEZ PIBER. E hoje, 28, o dinâmico 
CELSO BORGES , da Ótica Paulo de Santo Ângelo, celebrar 
o seu aniversário. À Letícia, à Michela, à Emanuelle, à Luiza 
e ao Celso, parabéns, sucesso e muitas felicidades!

FELIZ ANIVERSÁRIO!

MICHELA SASSI EMANUELLE VIERALETÍCIA FRAGA LUIZA DIEGUEZ PIBER CELSO BORGES

Foto: Vick AlmeidaFoto: Vick AlmeidaFoto: Eliana Heinle Foto: Divulgação
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LIONS E LEO 
UNIVERSITÁRIO 

EM FOCO
Servir desinteressadamente

No dia 16/07 é comemorado o Dia do Comerciante em 
homenagem ao nascimento de José Maria da Silva Lis-
boa, mais conhecido por Visconde de Cairu, o Patrono do 
Comércio Brasileiro. Com isso, os companheiros do LEO 
Clube Santo Ângelo Universitário prestaram uma hom-
enagem a esses profissionais distribuindo mensagens aos 
comerciantes locais de Santo Ângelo-RS.
Os comerciantes devolveram diversas palavras de carin-
ho e agradecimento aos nossos companheiros LEO, in-
clusive prestando homenagem nas redes sociais do clube.

A campanha Laços de Amor, é uma parceria de LEO e 
Lions Clube Santo Ângelo Universitário, no qual o LEO 
Clube confecciona capinhas de soro para os recipientes 
de medicamentos das crianças em tratamento de Câncer 
Infantil. As capinhas são temáticas com super-heróis, 
bichinhos e desenhos coloridos que despertem a atenção 
das crianças, após o tratamento as crianças podem levar 
a sua capinha de soro para casa. O material é distribuído 
para o Hospital Universitário de Santa Maria, Hospi-
tal São Vicente de Paula de Passo Fundo e Instituto do 
Câncer infantil de Porto Alegre; remessas também foram 
entregues nas alas pediátricas do Hospital da Unimed de 
Santo Ângelo-RS e o Hospital Santo Ângelo-RS.

A campanha Transformando Realidades do LEO Clube 
Santo Ângelo Universitário foi a reforma da biblioteca da 
Casa Espírita São Francisco de Assis, situada no Bairro 
Moscon, na cidade de Santo Ângelo – RS. A instituição 
atende a comunidade, prioritariamente crianças e ado-
lescentes, com trabalhos voluntários de aulas de reforço 
escolar, aulas de informática e disponibilização de ambi-
entes como biblioteca e locais de lazer com alimentação 
e auxílio nas demais necessidades, auxiliando a comu-
nidade do bairro local. Para auxiliar a instituição o LEO 
Clube Santo Ângelo Universitário realizou durante os me-
ses de junho e junho de 2021 a reforma do local, o projeto 
de reforma foi realizado pelo arquiteto e CLEO Eduardo 
Müller. Seguem as fotos com o antes e depois da ação.
 Antes:   Depois:

Para sensibilizar o público masculino a enga-
jar-se na doação de roupas, calçados e agasalhos, 
a Central do Bem lançou a Campanha Homem do 
Bem. O objetivo é estimular o engajamento social 
dos homens em auxílio a outros, geralmente em 
situação de risco social, sem renda ou desempre-
gados. 

De acordo com a primeira-dama Juliana Bar-
bosa, ao mesmo tempo em que a arrecadação de 
peças masculinas é baixa, a demanda por estas 
roupas na Central é elevada. 

A previsão de uma grande onda de frio e o bai-
xo estoque também preocupa a Central do Bem. 
“Ainda teremos muitos dias de frio intenso. Preci-
samos de doações de todos os tipos. Porém, neste 
momento, o estoque de roupas masculinas está 
muito abaixo do necessário para atender a deman-
da. Temos trabalhadores que precisam da nossa 
ajuda, que saem às ruas em busca de trabalho para 
o sustento da família e, em muitos casos, não pos-
suem o básico de uma vestimenta completa. Por 
isso, a campanha quer sensibilizar e estimular o 
engajamento dos homens na doação de roupas e 
agasalhos”, assinalou. 

MENOR ARRECADAÇÃO
Estima-se que a doação de roupas masculinas 

sejam apenas 30% das doações que a Central do 
Bem recebe diariamente. E a maioria das pessoas 

em situação de rua é do público masculino. Segun-
do Juliana, várias associações e movimentos da 
sociedade civil já estão engajados na Campanha 
Homem do Bem.

“Quem não puder auxiliar com doação, poderá 
ajudar compartilhando a campanha em suas redes 
sociais e entre os grupos de familiares. A Central 
do Bem tem mais de cinco mil famílias cadastra-
das”, informou a primeira-dama.

Diante das dificuldades geradas por conta da 
pandemia da covid-19, as ações de responsabilidade 
social passaram a ganhar ainda mais importância. 
Em função disso, neste ano, o Dia C (Dia de Coo-
perar), movimento organizado nacionalmente pela 
Organização Brasileira das Cooperativas (OCB), que 
mobiliza o segmento com o objetivo de desenvolver 
ações de responsabilidade social, colocando em prá-
tica os valores e princípios do cooperativismo, bus-
cou auxiliar a sociedade a minimizar os impactos a 
partir da arrecadação de alimentos. 

Na região noroeste e missões, as cooperativas 
de diversos segmentos se uniram na realização da 
campanha Cooperação que Alimenta que arrecadou 
mais de 62,5 toneladas de alimentos que foram des-
tinadas a famílias em vulnerabilidade social e para 
entidades da região.

As cooperativas que participaram da campanha 
foram: Cermissões, Coopatrigo, CooperConcór-
dia, Coopermil, Coopervino, Cooperoque, Cotripal, 
C.Vale, Cotrirosa, Cresol, Sicredi, Sicoob, Unicred 
Eleva, Unimed Missões, Unimed Fronteira Noroes-
te.

SOLIDARIEDADE

Cooperativas da 
região doam mais 
de 60 toneladas de 

alimentos

Movimento pretende estimular a 
doação de roupas, calçados e agasalhos 

por homens para atender a grande 
demanda

Central do Bem lança cam-
panha de arrecadação de 

roupas masculinas

Alimentos arrecadados pela UNICRED

Foto: Divulgação

COMO DOAR?
As doações podem ser entregues na sede 
da Central do Bem, na Rua São Carlos, 1132 
(fundos do Colégio Marista Santo Ângelo), ou 
informadas pelo telefone 55 3313 5514.
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MISSÕES EM FOCO
Jonatã Ferreira

jonata.junior@bol.com.br

Em uma busca pela internet me deparo com uma matéria sobre o padre 
Júlio Lancelotti, que se destaca em suas atividades pastorais na cidade de São 
Paulo, trabalhando diretamente com populações vulneráveis, em situação de 
rua. A reportagem aborda o fato que em 2021, o padre Júlio Lancelotti foi ao 
viaduto Dom Luciano Mendes de Almeida, na zona leste, marretar as pedras 
instaladas pela Prefeitura. Tais pedras foram colocadas para evitar a presença 
e o abrigo de pessoas em situação de rua. O gesto do sacerdote trouxe a luz um 
conceito que até então eu desconhecia, a Arquitetura hostil, também chamada 
de design hostil ou arquitetura defensiva.

Ao pesquisar sobre este tipo de arquitetura, ficou evidente que é um re-
curso que utiliza elementos com o objetivo de separar, manter distância ou 
proibir algum tipo de comportamento. Alguns acreditam que essa é uma for-
ma de manter ordem, garantir segurança e conter certos comportamentos in-
desejados, como dormir ou andar de skate em espaços públicos. No entanto, 
em alguns lugares, fica bem claro que a arquitetura hostil serve para separar 
algumas classes e principalmente afastar populações vulneráveis e sem-teto.

Alguns podem questionar se meu objetivo é que os bancos possam ser 
usados para que pessoas em situação de rua possam dormir e a resposta será 

AGRICULTURA FAMILIAR Aberta a 
Semana 

Municipal da 
Agricultura 

Familiar 
Na manhã de ontem, dia 27, foi aberta 

oficialmente a Semana Municipal da Agri-
cultura Familiar de Santo Ângelo. O ato 
foi realizado no Pavilhão da Agricultura 

Familiar da Avenida Venâncio Aires.
A programação destinada a valorizar a produção 

da agricultura familiar santo-angelense foi propos-
ta pelo vereador Maurício Loureiro e está incluída 
no Calendário Oficial do Município. Neste ano, a 
programação será realizada até o próximo sábado 
(31), com atividades restritas devido à pandemia. 

O prefeito Jacques Barbosa destacou o trabalho 
realizado pelos agricultores familiares e a expansão 
das agroindústrias, ofertando produtos de qualida-
de para a população, gerando emprego e renda. O 
prefeito também relatou que o projeto de amplia-
ção do Pavilhão da Avenida Venâncio Aires já está 
cadastrado na Caixa Federal e que a licitação para 
a obra deverá ser realizada nos próximos dias. “Es-
peramos que na Semana da Agricultura Familiar do 
próximo ano já possamos estar utilizando o novo 
espaço, que servirá para sediar eventos como o Café 

Colonial Missioneiro e a Feira do Peixe, entre ou-
tros”.

A ampliação do Pavilhão será realizada com re-
curso de R$  250 mil oriundo de emenda do depu-
tado federal Elvino Bohn Gass (PT).

O secretário municipal de Desenvolvimento 
Rural, Àlvaro Uggeri Rodrigues, avaliou que com 
85% dos estabelecimentos rurais de Santo Ângelo 
pertencendo a agricultura familiar, nada mais justo 
que reconhecer e valorizar esse trabalho com polí-
ticas públicas e ações voltadas para o desenvolvi-
mento do setor.

Márcia Brutti, em nome da APROCOHSA, anun-
ciou que para marcar a semana, a entidade estará 
realizando o sorteio de três sacolas retornáveis re-
cheadas de produtos coloniais entre os clientes no 
próximo sábado (31).

PROGRAMAÇÃO
O Comdasa realizará assembleia nesta quarta-

-feira (28), às 14 horas, na sede do Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais. E na sexta-feira (30), às 9 horas, 
iniciarão as atividades da agroindústria de doces da 
APMIG na localidade de Ilha Grande. 

A abertura contou com as presenças do prefeito 
Jacques Barbosa; presidente da Câmara de Vereado-
res, Nader Awad; secretários municipais Àlvaro Ug-
geri Rodrigues (Desenvolvimento Rural) e Francisco 
da Silva Medeiros (Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Urbano); vereadores Gilberto Corazza e Van-
do Ribeiro; Daniel Casarin, presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais (STR) e da 10ª Feaagri 
Missões; Márcia Brutti, presidente da APROCOHSA 
(Associação de Produtores Hortigranjeiros e Produ-
tos Coloniais de Santo Ângelo) e Diomar Formenton, 
coordenador de Programas e Projetos da SDR.

O ato de abertura da Semana Municipal da Agricultura Familiar contou com a participação do prefeito, Jacques Barbosa

Foto: Fernando Gomes

um tácito “não”. Até porque em 
Santo Ângelo contamos com 
uma bem estruturada casa de 
passagem para essa população, 
que aumentou nos últimos tem-
pos e com a chegada do frio ex-
tremo necessita desse serviço. 
Ao inserir esses elementos hos-
tis em lugares públicos, proíbe-
se não só que os sem-teto des-
cansem, mas também idosos, 
enfermos e mulheres grávidas, 
por exemplo. E, assim, os es-
paços se tornam menos acolhe-
dores para todos os humanos. 
Como aponta Alex Andrew 
em matéria ao The Guardian, 
torna-se o ambiente hostil e, 
consequentemente, também 
tornamo-nos mais hostis den-
tro dele.

Para ilustrar essa coluna, 
em rápida caminhada pelo cen-
tro da cidade pude visualizar 
alguns espaços que até poderiam se enquadrar neste conceito, e diga-se que não 
são raros ou poucos. Os exemplos trazidos aqui através de fotos são de espaços 
públicos na Capital das Missões, que contam com grande fluxo de pessoas.
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O cão de rua seguiu os passos do 
amigo de Cruz Alta a Santo Ângelo

Estudante de veterinária se tornou amigo de um cão de rua e o animal segue seus passos deste a cidade de Cruz Alta 
Chewbacca sempre foi um cão de 

rua, vagava sem rumo pelas vias de 
Cruz Alta até que conheceu o jovem 
estudante de veterinária, Rafael Ce-
retta. Mesmo sem receber petiscos ou 
alimentação periódica, ganhou a sim-
patia do cão que seguia seus passos, 
até mesmo, dentro do ônibus coletivo 
urbano. O cão chegou a pegar o ônibus 
sozinho para encontrar o amigo na fa-
culdade.

Rafael veio para Santo Ângelo e 
junto com ele o cão de rua. O univer-
sitário se instalou em frente ao teatro 
Municipal Antônio Sepp e Chewbacca 
também ganhou as ruas da nova cida-
de, porém o cachorro acostumado livre 
na zona urbana, sumiu por um período 
de aproximadamente seis meses, e ao 

retornar para as mediações do Teatro 
Antônio Sepp, já havia constituído 
uma matilha. Rafael estuda o compor-
tamento canino e faz pesquisas a par-
tir deste caso, ou seja, busca evidências 
científicas que comprovem a origem 
das ações que caracterizam determi-
nados grupos de animais. 

CHEWBACCA É ATROPELADO
Rafael conta que seu amigo é o líder 

do grupo composto por Bili, Scooby e 
Pretinha, ao todo são quatro cães que 
protagonizam muitas histórias. Uma 
delas tem relação com o atropelamen-
to ocasionado por uma bicicleta. Neste 
episódio Chewbacca quase morreu e 
também causou ferimentos no ciclista. 
Desde que ocorreu este fato, o cachor-

ro desenvolveu uma implicância com 
os ciclistas da cidade. 

“Eu não escutava o Chewbacca  la-
tir para ninguém”, relata Rafael, o es-
tudante reúne conhecimentos e já está 
educando o seu amigo. Afirma que está 
evoluindo consideravelmente. 

Uma das teorias que ele pretende 
comprovar é que o comportamento 
dos cães é reproduzido pela matilha. 
Relata que todos os cães passaram a 
reproduzir o comportamento do líder, 
ou seja, Bili, Scooby e Pretinha tam-
bém perseguiam os ciclistas depois do 
ocorrido, pois consideravam esta táti-
ca, como uma necessidade para a so-
brevivência da matilha.

“CALMA É AMIGUINHO”

Para evitar este tipo constrangi-
mento no trânsito de Santo Ângelo, 
Rafael iniciou um processo de ressig-
nificação, para evitar que os cães te-
nham este comportamento. “Quando 
passa uma  bike, e o cão grita, logo 
digo: calma é amiguinho. Ainda não 
resinifiquei completamente a memó-
ria que ele possui das bicicletas, mas já 
avançamos, pois ele fica tranquilo com 
a minha fala” disse Rafael.

Rafael quer comprovar que os ami-
mais agem de modo intencional na 
busca pela sobrevivência do grupo e 
estas ações são passadas de pai para 
filho. Conforme os estudos do futu-
ro veterinário, já existem evidências 
científicas para avançar neste tipo de 
pesquisa.

CAUSA ANIMAL
Foto: Marcos Demeneghi

Rafael Ceretta, Chewbacca, Pretinha e Bili


